

## DE POLITICA

### SE DERRUMBÓ EL TINGLADO!

¿Cómo íbamos a pensar nosotros al escribir nuestro artículo de ayer, que nuestros hombres públicos iban a darnos tan pronto la razón en todo?

Bastó un pequeño empujón a la endeble dignidad de alguno de ellos, para que derruyéndose todo el artificio quedara al descubierto el instinto de comadreo que anima a nuestro profesionalismo político. ¡Todo salió a relucir! Y como todos ellos tienen graves lacras en su conciencia, que cubrir, daba gusto ver el edificante espectáculo, nunca más sincero, que ayer ofrecía el Parlamento a la nación entera.

Los cachorros de esas figurillas políticas que se levantan sobre las cadenas que forjan favores personales, se revolían airados, defendiendo unas veces los ataques a sus jefecillos, mascullando, otras, palabras de «non sancta» indignación contra los que parecían triunfar en el grotesco juego de arrebatar el poder.

Alguno de ellos, más idiota que el resto, se mesaba los cabellos y gritaba: ¡¡calma! calma señores! ¿Qué pensar España?

Como si la conciencia nacional no hubiera adivinado el trágico finete mientras la farsa imperaba.

Y los porreguillos mansos, los que lograron acercarse más al calorillo del carnero cuyo esquileo les sedujo, tam-

bién se destacaban del rebaño, sacándose sus fatillas.

¡Pobrecillos! Aún no podían echarse en cara sino conspiraciones de mutuos favores, claudicaciones egoístas, hipócritas promesas, y alguna que otra fatilla más o menos criminal pero siempre impune, porque engendró la mayor gloria de su jefe.

¡Lástima fué que los ungidos de gobierno, no hubiesen abandonado por un momento siquiera su calidad de políticos!

Nada de particular tuvo esta conducta en los tres ministros «recién llegados» por decirlo así. En 24 horas no tuvieron tiempo, los pobres, de darse cuenta de la santidad del principio de autoridad.

Por eso es muy justo que sólo les quede de su actuación ministerial, el mal sabor de boca propio del conveiente que recae y las siete mil quinientas, de excedencia, tributo de la economía nacional a su elevada personalidad y acertadas gestiones en provecho de España.

Pero que los que presumieron de honrados y enérgicos defensores de la autoridad desertaran tan cobardemente de sus puestos, ya es cosa que ha de llamar más la atención de quien confiaba aún en algún político.

Desengáñense los incautos, y convézanse de lo que a todas horas debe repetirse: ¡Todos, todos políticos!

## - DE LA PROVINCIA -

Villadiego

De ferias.

Con inusitada animación se ha celebrado la renombrada feria de San Andrés, durante los días 1, 2, 3 y 4 de los corrientes. El tiempo, que había venido siendo excelente hasta la víspera, aunque arrugó bastante el ceño y estuvo tentado de nevar, ha transcurrido no obstante con relativa bonanza, que ha permitido hacer la feria sin dificultades y sin molestias. La afluencia de forasteros y feriantes, aun de lejanas regiones, era tal, que durante los cuatro días se han visto los paseos, las calles y ambas plazas inundadas de gentes, solicitadas aquí por el pregoneo ruidoso de baratillos y quincallería, o arrastradas allá por el tintineo de patéticos declamadores en busca de un licitador para cada género de sus mercancías.

La empresa de automóviles-ómnibus de la villa y otras varias de diversos puntos, han estado funcionando en doble servicio diario entre Villadiego y Burgos, Villaquirán, Castorgeriz, Melgar de Fernamental y Alar del Rey, entrando y saliendo «barrotados» de viajeros, lo cual daba a nuestra villa el aspecto y la animación de una «populosa ciudad».

El ferrial ha estado materialmente lleno de extremo a extremo, haciéndose dificultoso el tránsito por el mismo a causa de la aglomeración de gente y del excesivo concurso de ganado mular y vacuno. El movimiento contractual ha sido extraordinario y los precios que han regido se han elevado, según todos los pareceres, a un 40 por 100 sobre los que rigieron en las últimas ferias similares celebradas en Burgos y otras comarcas limítrofes.

Durante la feria, merced a las acertadas disposiciones de la alcaldía y a la escrupulosa vigilancia ejercida por las fuerzas de la Guardia civil concentradas, al mando del comandante de este puesto don Venancio Hernández, no se ha registrado el más pequeño incidente.

En el nuevo salón «La Amistad», propiedad del acreditado comerciante de la villa don Marciano Pérez, una compañía de teatro ha estado representando notables obras cómicas, entre las cuales recordamos «Don Juan Tenorio», «Es mi hombre», «El místico», «La chica del gato» y «Tierra baja».

El numeroso público que ha asistido hace calurosos elogios de los trabajos de los artistas.

El culto maestro de la localidad don José de los Bueis ha iniciado un ciclo de conferencias pro-cultura, que prometen ser muy interesantes.

El Corresponsal.

### Doctor Muñoz Casas

Enfermedades de genito-uritarias y piel

Consulta de 11 a 12 y de 4 a 6

Economía especial para obreros los domingos de 11 a 12

Lain Calvo, 41, primero

## Escándalo monumental en el Congreso

### El Gobierno se declara en crisis y se retira

Sánchez Guerra presenta al Rey la dimisión de todo el Gobierno

#### En el Congreso

(Final de la sesión de ayer)

#### La dimisión del presidente de la Cámara.

Terminada la reunión de secciones, se reanuda la sesión a las cinco y media y se da cuenta de la dimisión del señor conde de Bugallal.

El señor Domínguez Pascual hace justos elogios de la figura del presidente de la Cámara y pide a ésta que no le acepte la dimisión. (Muy bien en varios bancos.)

El señor presidente del Consejo de ministros une su voz a la del señor Domínguez Pascual en nombre del Gobierno.

El señor Villanueva se muestra conforme con los elogios dedicados al conde de Bugallal; pero entiende que se le debe admitir la dimisión, por cuanto las causas que la motivan son exactamente las mismas que produjeron las de los señores Ordóñez y Fernández Prada. (Muy bien, en los liberales y las izquierdas.)

El señor Prieto se pronuncia en el mismo sentido.

El señor conde de Romanones se muestra conforme con lo dicho por el señor Villanueva.

El señor Cierva dice que, si una crisis como la actual se juzgara previamente, todos deberían haberla impedido. No hay razón para que siete diputados puedan arrojar a nadie del banco azul. Si yo hubiera estado sentado allí, os afirmo que no habría dudado un instante en continuar.

Entiende que la Cámara debe rechazar la dimisión.

Se producen rumores en las izquierdas, y el señor Cierva agrega:

«¿Es que pretendéis tener patente de invención y el monopolio de arrojar de ahí a quien os estorbe? (Grandes rumores y protestas de las izquierdas.)»

El señor Cambó también se muestra de acuerdo con lo dicho por el señor Villanueva. Ahora no procede más que aceptar la dimisión del conde de Bugallal, y mañana podrá discutirse todo lo demás.

El señor Rodés afirma que es partidario de que se admita la dimisión.

Pregunta concretamente al señor Maura si cree que hay o no motivo de acusación.

El señor Maura se ratifica en lo que dijo en la última sesión.

El señor Rodés insiste en que es necesario decir terminantemente si existen o no motivos para acusar.

El señor Maura vuelve a expresar ampliamente su criterio, y dice que no

tiene obligación de emitir juicio sobre el fondo de la cuestión. (Rumores.)

El señor Rodés se remite a las palabras del señor Maura, consignadas en el «Diario de Sesiones», y deduce de ellas que hay motivo para la acusación, y que el conde de Bugallal ha hecho bien en dimitir.

El señor Domínguez Pascual se lamenta del error en que incurrió al creer que casi toda la Cámara rechazaría la dimisión del conde de Bugallal, y pregunta si puede aceptarse que uno o siete diputados puedan hacer esto. (Grandes rumores.)

Agrega que la propuesta significa que se rechace este criterio.

El señor Villanueva dice que los liberales no quieren hacer el juego a la mayoría. (Rumores.)

#### Comienza el escándalo.

Expresa que cuando dos ministros están acusados, se encuentran cerca de estar condenados. (Estas palabras producen un gran escándalo, con protestas de la mayoría.)

Se debe hacer justicia ante todo, y considera que la posición del señor Domínguez Pascual es incompatible con ese proyecto de hacer justicia. (Grandes rumores.)

El señor presidente del Consejo de ministros: Me explico que se quiera llevar esta cuestión a otros cauces; pero yo no me presto a tal cosa.

Aquí no se debate si hay o no responsabilidades. Sólo hay ahora una propuesta concreta, sobre la que debe pronunciarse la Cámara.

Vuelve a relatar las circunstancias en que se ha desarrollado y resuelto la crisis, y repite que le hubiera sido muy fácil abandonar el Poder.

Insiste en que los que se crean con fuerza para derribarle pueden hacerlo; pero ahora lo que procede solamente es votar la propuesta que el Gobierno ha hecho suya y, por lo tanto, del resultado de la votación dependerá la actitud que haya de adoptar.

(Estas palabras producen una confusión enorme, que dura largo rato.)

El señor presidente dice que se va a leer la propuesta y que concederá la palabra solamente para explicar el voto, pero no para plantear debates.

El señor Cierva dirige duros ataques al señor Cambó, recordando lo ocurrido en el Banco de Barcelona. (Gran escándalo.)

Dice que ni un solo día dejará de pensar sobre la conciencia del señor Maura el haber provocado con sus palabras la situación que ahora se atraviesa. (Nuevo escándalo, que dura unos minutos.)

Cuanto ocurre ha venido anunciando-

se en «La Voz», el periódico inspirado por el señor Cambó.

El presidente del Consejo dice que no puede consentir que por más tiempo continúe este espectáculo.

Oídme, que es vuestro deber, y yo he de cumplir altísimas obligaciones.

No puedo prestarme a que continúe desencauzado el debate. (Constantes interrupciones y escándalos enormes.)

#### El Gobierno dimitió y se retiró

El señor Sánchez Guerra se dirige al presidente de la Cámara y le dice:

«Señor presidente: yo digo que la sesión no puede continuar porque no hay Gobierno, pues en este momento salgo para Palacio para presentar al Rey la dimisión.»

Sale del salón el señor Sánchez Guerra, seguido de todos los ministros. Inmediatamente el marqués de Arriluce de Ibarra levanta la sesión y se cubre.

El escándalo que se produce es enorme, ensordecedor, como jamás se ha visto. El señor Cambó baja de su escaño, atraviesa el hemiciclo y se adelanta con dirección al escaño que ocupa el señor Cierva.

Los ciervistas salen al paso enarbolando sus bastones, y entonces otros regionalistas acuden a defender al señor Cambó.

Los diputados que se hallan próximos contienen a unos y otros, en medio del escándalo mayor.

Todas las tribunas increpan a coro a los diputados con los «trás duros» apóstrofes.

Se oyen numerosos vivas y mueras que no podemos insertar.

El escándalo dura bastante tiempo.

#### Tramitación de la Crisis

##### El presidente en Palacio

Cuando se restableció el orden, y un poco calmadas las pasiones, pudieron llegar a entrevistarse las señoras marqués de Alhucemas, Alvarez (D. Melquiades) y Alba, cambiaron brevemente impresiones y resolvieron reunirse inmediatamente con los otros jefes concentrados en el despacho de los secretarios del Congreso.

**Sánchez Guerra en Palacio.** A las siete de la tarde llegó el señor Sánchez Guerra a Palacio, permaneciendo allí media hora.

Al salir dijo a los periodistas: Ya no soy presidente. He referido al Monarca lo ocurrido en la sesión del Congreso y le he expuesto los motivos que tengo para no continuar en el Poder. Ahora voy a casa a dormir y a curarme el catarro.

Yo añadí—no podía consentir que no se aceptase la propuesta de la Mesa sobre el expediente Picasso; ya dije al

## COMPANIA DE AGUAS DE BURGOS

En conformidad a lo dispuesto en los artículos 48, 50, 57 y demás concordantes de los Estatutos de esta Sociedad Anónima, se convoca a los señores accionistas de la misma a Junta general ordinaria que habrá de celebrarse el día 25 del mes de febrero de 1923, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social establecido en Burgos y su casa de la plaza de Alonso Martínez.

En dicha Junta, después de darse lectura de la memoria, se tratará de las cuentas de la Compañía y proposiciones relativas a amortización de obligaciones y a dividendo activo, siendo indispensable para intervenir en ella que, en los primeros veinte días siguientes a la fecha de esta convocatoria, o sea antes del día 27 del mes actual, se depositen por los accionistas que hubieren de concurrir, sus títulos de acciones o resguardos representativos de ellos si los tuvieren depositados en algún establecimiento, todo lo cual se expresará en la tarjeta que habrá de entregarseles, la cual les servirá, además, para justificar su derecho de asistencia y para recoger, mediante devolución de aquélla, sus títulos o resguardos después de celebrada la Junta.

El derecho de asistencia solo puede ejercerse personalmente o por apoderamiento especial ante notario, y también por encargo expreso en documento privado, garantizada, en caso de duda, la firma del comitente por persona de reconocido crédito a juicio del Consejo.

Burgos 6 de diciembre de 1922.—Por la Compañía de Aguas de Burgos, el Director-gerente, Pascual Eguitagaray.

**GRAN TINTORERIA**  
MOVIDA A VAPOR Y FUERZA ELECTRICA  
**JOSE MASIP**  
Tintes sólidos y modernos sobre toda clase de tejidos, lana, seda o algodón, tejidos a la muestra. Litos en ocho horas.  
Limpieza en seco y bien perfeccionada.  
Se tñen toda clase de ropas de militar y sacerdote, así como también impermeables.  
Tienda despacho: Lain Calvo, número 31.  
Talleres: Calle Hospital Militar, número 5.  
PRONTITUD, ECONOMIA Y ESmero

## EL EXPEDIENTE PICASSO

motivó la formación de la actual harca, que me obliga a preparar todos los elementos de que dispongo para aprovechar oportunidad, con objeto de infligir al enemigo duro castigo o rechazarle caso de ataque. Esta actitud de hostilidad no me permite confiar mucho en operaciones incruentas como las hasta aquí hechas, y me obligan a reiterar la petición de elementos. Son éstos, principalmente, creación del grupo de Regulares de Alhucemas, municiones de Artillería de montaña Krupp, material de campamento, libramiento preciso para continuación de caminos y acuartelamiento en posiciones, el envío de una de las dos estaciones radio, tipo Marconi a caballo Z. A. I. que tiene en la primera sección radiotelegráfica, y dotar al parque de Artillería convenientemente de cañones, de ametralladoras, para reponer las que por natural uso merman de modo considerable el número de las que puedo disponer.»

El día 10 volvía a decir: «Informes remitidos por capitán novena «mía» aseguran que harca de Asilaf, aumenta ante presión de Kamú Mesud y los chiujs de Beni-Urriaguel, que están en relación constante con los benulixech y lensaman, y amenazan a nuestros amigos de Ulad Dris, Haruchen, Ulad Marren, Jolad o Chena, que tienen algún temor y piden nuestro avance y protección; el Chenguití, Celij Akil y Mohanamí Adalá hacen trabajos para formar harca en M. Talza, contando con algunos chiujs de Gueznaia, entre ellos Sid Ahmed Barkan, resistiéndose hasta ahora, mostró aconseja éste que nos ataque por retaguardia, mientras las harcas lo hacen de frente. Que se trabaja por que los sometidos no formen parte de las harcas amigas, el capitán novena «mía» está al habla con los Ulad Hida, Ulad Boker, Ulad Marren y Bariche y Sararua, sin desbaratar planes de Erquiti.»

«En telegrama fecha hoy de Alhucemas, comandante militar me dice que hoy o mañana llegarán a la harca quinientos escogidos de Beni Annar, llamados por Hamido, y que tiene proyecto de atacar a Annual y a otras posiciones segunda línea en combinación con Beni-Ulixech y Beni-Said, que han escrito cartas pidiendo inteligencia con rebeldes. Asigura que harca tiene hoy 3.000, que van aumentando, y que probablemente llegarán ante el llamamiento de Abd-el-Krim. Por último, Policía Buhafora manifiesta que harca se encuentra desde madrugada última en collado Tizzi-Asse, teniendo 500 hombres en bosquecillo próximo al camino de dicha posición, y resto en mencionado collado. Alal Mihan de Abada organiza harca amiga, que piensa vivaquear en la Alcazaba de Tafersit, apoyando a los de esta cábila, a fin de evitar que harca ataque sus poblados. Ruego a V. E. sea aprobada oficialmente organización esta harca con un total de 150 infantes y 50 jinetes.»

A estos dos telegramas recibidos por Berenguer durante su estancia en Larache, contestó éste desde Arcila el día 12 con el siguiente:

«Personal y reservado: Ruego describa V. E.

»Recibo su telegrama del 10, en que me da cuenta de los alarmantes informes de los capitanes de las «mías».

«Yo tengo el concepto que en su mayoría serán exageraciones de los informadores, que siempre se aprovechan de acontecimientos análogos a los pasados para impresionar con sus noticias. Además, considero la línea Sidi Dris-Annua-Buhafora lo suficientemente fuerte para rechazar cualquier ataque, así como un envolvimiento insistente por el Azib el Midar, muy problemático; en cambio, sí me impresiona vivamente la indicación de que Beni-Ulixech y Beni-Said puedan cooperar con los rebeldes, no sólo por el peligro que en ello podría existir, sino por lo que indicaría sobre los procedimientos políticos que con ellos se han empleado desde su ocupación.

»Creo que Beni-Said, con 12 posiciones y una columna es muy difícil que pueda moverse con intensidad; sin embargo deseo tener frecuentes noticias, y si vucencia aprecia que la situación adquiere caracteres de seriedad, que así me lo avise.»

#### La ocupación de Igueriben fué un error. Los primeros ataques

Fué un nuevo error el establecimiento de esa posición, que debió colocarse en la loma de los Arboles, o al menos simultáneamente con ella, pues desde dicha loma se impidió por el enemigo el socorro a Igueriben, y por no poseerla no se pudo atalar los movimientos de la jarka.

El 15 de junio fué esa loma perdida para nosotros. Se hacían desde ella servicios de descubierta y protección de aguada; pero el mencionado día, cuando las fuerzas se acercaron a unos 200 metros de la misma para establecer dichos servicios, fueron acogidas con mucho fuego y rechazadas en cuatro intentos de asalto, así como también se rechazó a las de socorro, teniendo todas que retirarse y quedando en definitiva la loma en poder de la jarka, que la fortificó.

El 16 la harca atacó seriamente a la Policía, causándole 82 bajas entre muertos y heridos.

Según el comandante general, de este ataque «podía deducirse que la harca cuenta con fuertes contingentes de cabilas del Rif y la presencia en ella de Sidi

Hamido, por lo que considera la situación delicada, e indica la necesidad de actuar políticamente para lograr la retirada de Sidi Hamido de Senada».

Se precisaba pues operar contra Beni-Aros. Ya el día 11, al cumplimentar al jalfia con motivo de la Pascua, el alto comisario se había referido a esas operaciones; y por la tarde, en el té ofrecido a los caides y comisiones de las cabilas venidas para felicitar a su alteza, según costumbre de todos los años, el gran visir, por indicación del «lto comisario, dirigió la palabra a las comisiones que llenaban el patio del cuartel del tabor, anunciándoles la decisión del Magzen de operar contra Beni Aros, los motivos que a ello obligaban, y como principal de todos, la irreductible rebeldía del Raisuni, dándoles toda clase de seguridades de respeto a la religión y lugares sagrados por las tropas. Las manifestaciones del gran visir fueron acogidas por las comisiones con evidentes muestras de satisfacción, ofreciéndose los caides de las cabilas sometidas para escribir una carta, que firmarían todos, a Beni Aros, aconsejándoles su sumisión y ofreciéndoles para acompañar a las tropas con sus harcas si los de Beni Aros resolvían resistir.»

# FUMADORES: Usad siempre el PAPEL IMPERIAL

Depositorio en Burgos: Don Ruperto Giménez, Plaza Mayor, ferretería.

EN EL CARMEN

## Próxima fiesta infantil

El domingo próximo día 10 de diciembre, ingresarán en la Archicofradía del Milagroso Niño Jesús de Praga, establecida en la iglesia de los Padres Carmelitas de esta ciudad, cuatrocientos de los niños que cursan sus estudios en el Colegio que tan acertada y dignamente dirigen los HH. Maristas en esta ciudad. Con este objeto se ha dispuesto que en dicho día, a las ocho de la mañana, se celebre una solemne misa, en la que recibirán la sagrada comunión y cantarán preciosos motetes los infantiles cofrades. Quedan invitadas las familias de los niños a este acto tan conmovedor.

## LA FILARMONICA

El programa del concierto de mañana es el siguiente:

Cuarteto en do mayor (op. 465 del C. K.), Mozart.

Cuarteto en do mayor (op. 59, número 3), Beethoven.

Cuarteto en sol (op. 10), Debussy.

Los tres cuartetos son magníficos y los tres a juzgar por lo mucho que los prodiga el «Cuarteto de Londres», son obras favoritas de esta agrupación.

Entre ellos figura el Cuarteto de Debussy, obra cumbre no solo en la producción del famoso compositor francés, sino en toda la música de Cámara moderna.

Conocidísimo de los filarmónicos pues es composición que se toca con extraordinaria frecuencia y llevan de repertorio todos los cuartetistas, requiere como todas las obras de Debussy — públicos de selección y de cultura.

El de la Filarmónica de Burgos ha dado pruebas de estar capacitado para las mayores empresas, y la junta, en el deseo de que los socios puedan gustar todas las manifestaciones y modalidades de la música pura, irá presentando poco a poco — sin olvidar lo tradicional y consagrado — los modelos más notables de las modernas escuelas por avanzados que sean.

El concierto empezará a las seis y media. Las localidades se podrán ocupar desde las seis. Como de costumbre, mañana de doce y media a una y media y de cinco a seis de la tarde, se admitirán en el vestíbulo del Teatro inscripciones de socios numerados y de socios transeúntes.

Con relación a las localidades se advierte, que desde el concierto de mañana estarán a disposición de los señores socios todos los asientos de anfiteatro.

Las altas ocurridas en los meses de octubre y noviembre han pasado de 90 y afortunadamente para el buen nombre de la afición burgalesa, ya apenas se cabe en butacas, palcos y plateas.

El próximo concierto a cargo de la eminente pianista francesa Blanche Selva, se celebrará el día 17 de enero.

Además de este concierto se ha aceptado otro para el mismo mes de enero, (El *Trio de Viena*, piano, violín y violoncello) si se llega a un acuerdo en el acoplamiento de fechas.

El 6 de febrero vendrá el *Cuarteto Zimmer* de Bruselas.

De los conciertos de los meses sucesivos, sin ultimar aún daremos detalles oportunamente.

## Bendición Papal

S. E. Rvma. ha acordado bendecir solemnemente al pueblo en nombre de su Santidad, en el día de la Purísima, ocho de los corrientes y conceder indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados a los fieles, que verdaderamente arrepentidos, y habiéndose con fesado y recibido la Sagrada comunión, se hallaren presentes a dicho acto, que con el favor de Dios, S. E. Rvma. verificará el expresado día en la Santa Iglesia Metropolitana, inmediatamente después de la misa solemne.

S. E. Rvma. ruega a sus amados diocesanos que concurren a la expresada solemnidad religiosa, encargando a todos pidan a Dios Nuestro Señor por la exaltación de la Santa Fe Católica, extirpación de las herejías, paz y concordia entre los príncipes cristianos y demás santos fines de la Iglesia.

## LOCAL

Se desea tomar en alquiler una planta baja, con buena luz y entarimada. Dimensiones mínimas, 9 X 9 metros.

Informes: Cordón, 1, 1.º izquierda.

## INFORMACION LOCAL

### MILITARES

#### Matrimonio

Se concede real licencia para contraer matrimonio al teniente coronel de Infantería don Jacinto Rodríguez Gasola.

#### Destinos

Al Tercio de Extranjeros, el capitán de Infantería don Pedro Casaus y al alférez don José Gancedo.

#### Ascensos

Al empleo inmediato el teniente (escala reserva) de Ingenieros don Salvador D. guerra, y los alféreces de Infantería don Pedro Escudero, don Melitón Gómez, don José Nieto, don Pedro Lucio Benito, don Antonio Arnáiz, don Telesforo Velasco, don Félix Martín, don Miguel Pecifia y don Manuel Canellas.

#### Ayudantes

Se nombra del teniente general don Enrique Barreiro al comandante del regimiento de San Marcial don Rafael Gastasi.

### TRIBUNALES

#### AUDIENCIA TERRITORIAL

##### Señalamiento para el día 7.

Incidente sobre apelación de un auto, procedente del Juzgado del Centro de Bilbao, promovido entre la «Compañía de Seguros Bilbao» con la entidad del Río Domingo y C.ª. Ponente, señor Cuesta; abogados, Dancausa y Alfaro; procuradores, Aparicio y Echevarrieta; secretaria de Sala del lic. Mena.

#### AUDIENCIA PROVINCIAL

##### Señalamiento para el día 7.

Causa procedente del Juzgado de Briviesca, seguida contra Daniel Puente Santurde, por lesiones Ponente, señor Valeiras; defensor, lic. Merino; procurador, Marofo; secretaria de Sala del lic. Tornos.

Causa procedente del Juzgado de esta capital, seguida contra Santos Castro Vallejo, por estafa. Ponente, señor Rodríguez; defensor, lic. Val; procurador, Piñón; secretaria de Sala del licenciado Tornos.

### DE SOCIEDAD

#### Han llegado:

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

De Madrid el laureado poeta don Marciano Zurita.

### NOTICIAS

Las conferencias de San Vicente de Paul, sección de hombres, celebrarán la fiesta de la Inmaculada Concepción, con una comunión general en el convento de Las Luícas, a las ocho de la mañana, y junta general a las cuatro de la tarde, en la capilla del Palacio Arzobispal.

Las misas que mañana jueves se celebrarán en la parroquia de San Gil a las ocho en el altar mayor, ocho y media en el Santísimo Cristo, y nueve y nueve y media en el de la Dolorosa, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de don José Sanz Soto, que falleció el día 8 de Diciembre de 1921.

Sus hijos doña Carmen y don Felipe e hijos políticos don Angel Sanz y doña Benita Briones, agradecerán a sus amistades una oración por su alma.

Se ruega al soldado Liborio Rey Seres, del regimiento de Infantería de Covadonga, núm. 40, que se presente en la Secretaría municipal, provisto de pase que obra en su poder.

El día 3 del actual promovieron una reyerta en la taberna del pueblo de Puente Arenas, los obreros de la fábrica de sedas de Valdenoceda, Sabino Rámila, Cecilio Martínez Gallo y Juan Cruz González, resultando este último con heridas de pronóstico reservado en la parte izquierda de la cara, producidas con una botella.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

En la casa de Socorro han sido curados: Teófilo Requejo, de 33 años, herida contusa en la mano izquierda.

Angel del Amo, de 15, herida contusa en el labio inferior.

Julián Medrano, de 4, otra id. id. en la frente.

Vicente Ortega, de 14, erosión en el dedo medio izquierdo.

Urbano Martín, de 37, extracción de partículas del ojo derecho.

### Un donativo del señor Melo

Hemos tenido ocasión de admirar la magnífica imagen de Santa Agueda, que nuestro ilustre paisano señor Melo, arzobispo electo de Valencia, regala a su antigua feligresía, la parroquia de Santa Agueda, de nuestra ciudad.

El espléndido donativo está expuesto en el almacén de muebles que el señor Lara tiene establecido en el paseo de la Isla.

### Teatro

Ayer terminó la interesante película titulada «La reina de los diamantes», habiendo concurrido todos los días numerosos público a las diversas secciones que se han dado.

### Parisiense

También en este teatro ha actuado con gran éxito el trío cómico y acrobático «Los tres Lerin».

La película denominada «Las dos niñas de París», ha llevado a Parisiense gran concurrencia.

No puede Va. trabajar en su casa, en la fábrica, en la tienda, en el taller, porque su cuerpo no resiste ningún esfuerzo, está débil o falto de vida... Necesita Vd. la ayuda del

## Compuesto Vegetal De Lydia E. Pinkham

(Compuesto de hierbas y raíces)  
Es la medicina de una mujer para las enfermedades de las mujeres. En todas las farmacias.

### Cámara Oficial de Industria y Comercio

La asamblea de comerciantes e industriales anunciada para mañana, ha sido aplazada a ruego de numerosos electores, hasta el sábado próximo y hora de las siete de la tarde.

Convocada por el presidente de la Diputación provincial, mañana jueves, a las tres y media de la tarde, se celebrará una reunión en el Palacio provincial para cambiar impresiones o adoptar los acuerdos procedentes en vista de la persistente depreciación del trigo, a la que han sido citados los señores alcalde, presidente del Consejo Provincial de Fomento, Cámaras de Comercio y Agrícola, entidades agrarias de la capital y prensa.

Esta mañana, después de brillantes ejercicios, ha recibido el grado de bachiller en la sala de grados de la Universidad Pontificia, el aventajado alumno de la misma don Abilio del Campo Bárcena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

Enhorabuena.

tarde, exposición, rosario, novena y sermón por el licenciado don Juan Antonio Martín, capellán del regimiento de la Lealtad y director de la Hermandad de Damas de la Inmaculada; motete, bendición y reserva.

Esclavas. — A las cinco de la tarde, estación, rosario, novena bendición y reserva.

Seminario de Misiones. — Novena con sermón por los PP. misioneros del propio centro.

Carmen. — Novena de la Inmaculada del 7 al 15. A las ocho, misa rezada y novena.

Por la tarde, a las cinco y media, exposición, rosario, sermón, novena con letrillas cantadas por el pueblo, bendición con el Santísimo y salve popular.

Los sermones están a cargo del R. Padre Redento del Niño Jesús, C. D., lector de Teología.

Concepcionistas de San Luis. — A las cinco de la tarde.

## La fiesta de San Nicolás

En la parroquia de San Nicolás se ha celebrado con brillantez la fiesta del Santo Titular.

Ofició en la misa solemne el párroco don Ezequiel Maté y pronunció el panegírico del Santo el coadjutor de San Cosme don Félix Niño Palomino.

Como años anteriores, asistió a la función el director del Instituto General y Técnico don Tomás Alonso de Armijo, Claustro de profesores y gran número de alumnos.

En dicho centro ondeó en el día de hoy la bandera nacional.

## El infante don Fernando en Burgos

Procedente de Palencia ha llegado esta tarde en automóvil, el Serenísimo señor don Fernando de Babiera y de Borbón, infante de España.

Acompañan al infante sus dos ayudantes, el teniente coronel delegado de la Cría Caballar de Palencia, el comandante mayor del regimiento de Talavera y el de igual empleo don Alvaro Rodríguez Lidueña, del ministerio.

Su viaje se relaciona con el cargo que actualmente ejerce, de general-director de la Cría Caballar.

Hospédase en el Palacio Arzobispal. En dicha mansión era esperado por el cardenal Benlloch, capitán general, gobernadores civil y militar y comisiones militares.

## Vacante en Villandino

Por dimisión de que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de esta villa y su anejo de Grijalva, con la dotación anual de 1.500 pesetas, pagadas por trimestres vencidos, por la asistencia de las familias pobres de ambos pueblos y puesto de la Guardia Civil del primero. Además el agraciado podrá contar con la asistencia de 250 familias acomodadas de esta villa.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en esta alcaldía, en el plazo de veinte días y debidamente reintegradas, debiendo advertir que los aspirantes han de ser licenciados en medicina y cirugía y presentar la hoja de estudios correspondiente.

Villandino, 3 de diciembre 1922. — El alcalde, Marciano Luz.

## Anuncio

Los señores que deseen presentar proposiciones para el suministro del pan que precisan los establecimientos de Beneficencia municipal durante el año de 1923 pueden presentar proposiciones en la administración de los mismos hasta el día 9 de los corrientes, hallándose a disposición de los concursantes el pliego de condiciones en los referidos días y hora de nueve a una.

Burgos 1.º de diciembre de 1922.

## IMPRESA DE ANTONIO POLO

ANTES DE JOSÉ PÉREZ  
CALLE DEL CID, 27 BURGOS  
(FRENTE A LA LLANA DE AGUERA)

## VINOS Y GOÑAGS

Marqués de Misa

Los señores que deseen presentar proposiciones para el suministro del pan que precisan los establecimientos de Beneficencia municipal durante el año de 1923 pueden presentar proposiciones en la administración de los mismos hasta el día 9 de los corrientes, hallándose a disposición de los concursantes el pliego de condiciones en los referidos días y hora de nueve a una.

Burgos 1.º de diciembre de 1922.

Los señores que deseen presentar proposiciones para el suministro del pan que precisan los establecimientos de Beneficencia municipal durante el año de 1923 pueden presentar proposiciones en la administración de los mismos hasta el día 9 de los corrientes, hallándose a disposición de los concursantes el pliego de condiciones en los referidos días y hora de nueve a una.

Burgos 1.º de diciembre de 1922.

comenzar mi discurso que no podía estar en el Gobierno sin dignidad. Celebró que esta crisis haya sido archiparlamentaria; yo quería vivir y morir en el Parlamento.

—¿Con este Parlamento?—preguntó un periodista.

—Le diré a usted... El que me suceda seguirá con estas Cortes.

—¿Quién vendrá a Palacio?

—Ahora vendrá el marqués de Alhucemas.

García Prieto en consulta.

A las ocho y cuarto de la noche llegó el marqués de Alhucemas a Palacio, saliendo a las nueve y diez minutos.

A preguntas de los periodistas hizo las siguientes manifestaciones:

He dicho al Rey que estimaba en estos momentos que no debe dejar de funcionar el Parlamento para resolver el asunto Picasso y el suplicatorio pedido contra el general Berenguer. Para tratar de estos puntos reuniré mañana a los jefes de la concentración y visitaré al conde de Romanones, volviendo después a Palacio. Creo que esta noche no pasará nada.

Comentarios sobre la situación.

Entre los comentarios que se hacían esta noche en los centros políticos acerca de la situación y de la solución de la crisis, predominaban los que suponen que se formará un Gobierno liberal para discutir la cuestión de las responsabilidades, basadas en la acusación del señor Cambó. Parece que a este Gobierno le darían sus votos los mauristas y regionalistas, logrando así una pequeña mayoría, que le permitiría resolver el asunto.

Se apoyaban los que suponían esto en que el señor Sánchez Guerra, según un íntimo amigo suyo, no prestará su concurso a ninguna solución conservadora que no esté presidida por él y en que el conde de Romanones ha declarado que está dispuesto a dar su voto a un Gobierno liberal, siempre que se forme para discutir rápidamente el expediente Picasso.

Otros encuentran más viable una solución conservadora, por parecerles absurdo que los propios conservadores den sus votos a los liberales para apoyar precisamente la acusación del señor Cambó contra un Gobierno del partido.

La impresión dominante es que la crisis será laboriosa.

Diálogo con el Rey.

Sábese que en la entrevista celebrada por el señor García Prieto con el Rey, éste le dijo: Vosotros que habéis buscado todo esto, buscad también el arreglo.

El marqués de Alhucemas: Yo, Señor, no soy jefe de partido y tengo que consultar con la concentración liberal.

Pues redúela—dijo el Rey—y cambia impresiones.

Dice el señor Jurado

Don Alfonso Jurado nos ruega hagamos constar, con relación a nuestra información «Sucesos» de ayer:

«Que no es cierto que penetrara violentamente en el domicilio del señor Rodríguez, ni que éste quedara privado de sentido, ni que la fusta tenga bala de hierro o cuerpo duro, ni que le acompañara su hermano político, sino que éste se presentó más tarde, interviniendo para que el señor Jurado se retirara del domicilio del señor Rodríguez; ni que en el incidente de la plaza de Prim protestase el público,

Que en este último incidente, fué la señora Albo la primera en encararse con el hermano político del señor Jurado.

Y que previamente, y que ésta fué la causa de lo ocurrido, la señora Albo insultó en la calle a la hermana del señor Jurado»

Ayer, como verían nuestros lectores, casi no limitamos a copiar literalmente las denuncias oficiales.

Solo, pues, a título de información, damos cabida a las manifestaciones de señor Jurado, ya que el Juzgado y no nosotros es el llamado a aclarar el asunto.

No dejaremos, sin embargo, pasar esta ocasión, sin censurar una vez más los medios violentos y los espectáculos callejeros impropios de un pueblo culto.

## Doctor Rojas Gutiérrez

(Profesor del Instituto Rubio de Madrid)

De la Beneficencia municipal de Burgos. Especialista en garganta, nariz y oídos.

Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

Huerto del Rey, 22, 1.º

# INFORMACION GENERAL

POR TELEFONO Y TELEGRAFO.—(Varias horas)

## LA CRISIS SIN SOLUCION

### Los concentrados y la crisis

#### Los jefes liberales se reúnen

El marqués de Alhucemas salió temprano de su domicilio comenzando a hacer gestiones en relación con la entrevista que celebró anoche con el monarca.

A las once menos cuarto llegaron a su domicilio los señores Alba, Melquiades Alvarez, Gasset y Alcalá Zamora.

A las once y media regresó el marqués de Alhucemas. A preguntas de los periodistas, dijo: «Ya me pesdonarán ustedes que no haga manifestación alguna hasta que dé cuenta al Rey del resultado de mis gestiones.»

Un periodista le interrogó: «¿Ha estado usted en casa de Romanones?» Si, repuso aquél, de allí vengo ahora.

Acto seguido subió a reunirse con los jefes liberales, notando los periodistas reflejada en su cara gran satisfacción.

#### Dice Alba.

Al salir el señor Alba del domicilio del Marqués de Alhucemas, los periodistas le expresaron su sorpresa por la contradicción existente entre lo dicho por Sánchez Guerra y el Marqués de Alhucemas, ya que el primero asegura que el Rey ha encargado al Marqués de la formación de nuevo Gobierno, en tanto que éste dice que solamente se ha ofrecido al Rey.

—No hay tal contradicción, dijo Alba. El Marqués se ha encargado de formar Gabinete, pero con la condición de que han de dársele garantías para que salga adelante el voto defendido por Alcalá Zamora.

—Entonces, dijeron los periodistas, ¿irá ahora Alhucemas a Palacio?

—No tiene que ir, respondió Alba, la clave la tiene ahora Sánchez Guerra.

#### Dice Melquiades.

Al salir Melquiades le dijeron los periodistas:

—¿De modo que esta noche tendremos Gobierno liberal?

—Yo no sé, contestó, puedo decir únicamente que la postura de los liberales es lógica consecuencia del criterio que hemos sustentado constantemente de que deben exigirse las responsabilidades.

—Es que el señor Sánchez Guerra ha dicho que esta noche habría Gobierno liberal.

—No lo sé, insistió, en cuanto a eso me atengo a las manifestaciones del marqués del Alhucemas, con el que no he hablado y de cuya conversación con Sánchez no he podido enterarme porque se celebró en habitación diferente de aquella en que nosotros estábamos reunidos.

#### Dice García Prieto.

El marqués de Alhucemas salió poco después de los anteriores, y dijo a los periodistas:

—Mantengo en absoluto las manifestaciones que hice a ustedes a la puerta de Palacio.

No rehusamos formar Gobierno, pero en no bre de ese previsto Gobierno liberal yo declaro, que si no se acepta íntegra nuestra doctrina acerca de los asuntos que han motivado la crisis, no iré siquiera a Palacio.

#### Dice Romanones.

Interrogado por los periodistas el conde de Romanones acerca de la conversación mantenida con García Prieto, dijo lo siguiente:

Ya han visto ustedes cómo nuestra entrevista duró pocos minutos. Esto prueba que todo lo teníamos hablado.

Durante la última etapa parlamentaria he soportado pacientemente las acusaciones que se me hacían, señalándome como promotor de una intriga. Por lo visto la intriga era con Alhucemas. Yo creo, dijo, que la actual situación no tiene otra solución que un Gobierno liberal, al que prestaré yo todo mi apoyo incondicionado y hasta donde pueda llegar.

Según mis cálculos, el martes (pues el viernes es fiesta) se presentará el Gobierno liberal al Parlamento y allí comprenderá bien pronto su situación. Si la actitud de los restantes elementos de la Cámara crease al Gobierno un conflicto parlamentario, la Corona sería la llamada a solucionarlo.

Ya han visto ustedes que Alhucemas no ha pedido el Poder ni a nada se ha comprometido con el Monarca. Ha ido a Palacio, como si diéramos con la página en blanco y se limita a gestionar la solución de una crisis parlamentaria.

Hablando después particularmente con sus amigos hacía resaltar la actitud del Monarca, que desde el primer momento comprendió el giro que había de darse a la cuestión, entregando su confianza al partido liberal, sin celebrar las acostumbradas consultas con jefes políticos ni siquiera con los presidentes de las Cámaras, si bien es verdad que el Congreso no podía ostentar tal representación después de lo ocurrido.

Alhucemas en Palacio.

A la una menos cuarto salió de Palacio el marqués de Alhucemas.

Dijo a los periodistas que había aconsejado a Su Majestad que siendo los conservadores los que habían motivado los acontecimientos, y habiendo sido también un Gobierno conservador el que ha llevado al Congreso el asunto de las responsabilidades, debían ser ellos los que continuaran en el poder para resolver el asunto pendiente.

He dicho también al Rey —continuó diciendo— que si esa solución era posible, nosotros estábamos dispuestos a asumir las responsabilidades del poder, aun teniendo en cuenta que no contábamos con la mayoría en las Cortes.

Hemos puesto, sin embargo, como condición, que han de dárse nos garantías para aprobar el voto liberal, en el asunto de las responsabilidades.

Con esta condición gobernaríamos con las Cortes actuales, pero solamente para eso y para resolver lo relativo a la disolución de las comisiones informativas y a las recompensas militares.

—¿Vendrá alguien ahora a Palacio?

—Ahora vendrá el señor Sánchez Guerra.

—Ya está arriba —dijeron los periodistas.

—¡Ah! entonces nos habremos cruzado en el ascensor.

### Varias noticias

#### Sánchez Guerra en Palacio.

A la una y cuarto salió Sánchez Guerra de Palacio.

«No se extrañen ustedes —dijo a los periodistas— de mi presencia en este lugar, que es meramente protocolaria, pues es costumbre que en estos casos el monarca dé cuenta al presidente anterior de la persona a quien dió el encargo de formar Gabinete.

Su Majestad el Rey ha confiado tal misión al marqués de Alhucemas, quien realiza gestiones en tal sentido y parece tropezar con algunas dificultades parlamentarias.

El presidente marchó inmediatamente al domicilio del marqués de Alhucemas, donde permaneció durante diez minutos.

A la salida los periodistas le preguntaron qué había de particular.

Nada, señores —dijo el presidente— que esta noche tendremos un Gobierno liberal.

—Presidido por García Prieto? —Insistieron aquéllos.

Naturalmente —repuso Sánchez Guerra— presidido por Alhucemas, que ahora está cambiando impresiones con los demás jefes liberales.

#### Sánchez Guerra explica su actitud.

El presidente dimisionario hablando con los periodistas acerca de los últimos acontecimientos, ha dicho:

Estoy satisfecho de haber obrado como lo hice. En ningún Parlamento puede consentirse que se escamotee una propuesta de la Presidencia y del Gobierno con la irreverencia que para toda autoridad significa derivar el debate a terrenos distintos. Como yo no podía tolerar esto, rogué a S. M. me aceptase la dimisión aconsejándole que llamara al marqués de Alhucemas, y sin celebrar consultas previas que juzgué innecesarias.

La gravedad de la situación actual la señalé yo a su tiempo. Por eso hice la pasada crisis y la resolví como creí debía hacerlo en conciencia.

Ahora se encuentran los liberales ante las consabidas dificultades parlamentarias, pero o tengase entendido que ningún hombre del partido conservador —en contra de lo que alguien dice— se prestará a colaborar con ellos en ningún Gobierno.

Otra cosa es que yo apoye —como lo haré a un Gobierno liberal para resolver el problema que nos preocupa.

El marqués de Alhucemas no contará con la mayoría, pero tampoco con su hostilidad, por lo cual entiendo que es el único que puede formar Gobierno.

#### Comentarios de Prensa.

El «Debate» censura la conducta de Cierva al acusar a un excompañero de Gabinete.

Es una gran torpeza de señor Cierva —dice— el acudir al «chantaje» político. Si los insultos no son argumentos, tampoco lo fueron nunca las amenazas.

—¿Por qué no denuncia antes esos inmorales manejos, de que ahora, «sólo ahora», acusa a Cambó?

Una acusación de ese índole no puede quedar al aire. El señor Cierva está obligado a concretarla y a darle estado parlamentario.

Refiriéndose a los escándalos de la sesión de ayer en el Congreso, dice que el vil juego de la política ha sido causa de que en pocas horas se hiciera ayer en la capital de la Monarquía labor más subversiva que la que puede hacerse en muchos años de propagandas revolucionarias.

«A B C» dice que con esta crisis ha venido la expiación ineludible de todas las torpezas y mezquindades que ha cometido la política, obstinándose en burlar al país y en imponerse a una realidad más poderosa que la farsa parlamentaria.

Las injurias al Rey.

La prensa madrileña protesta enérgicamente de los groseros insultos a la persona del Rey vertidos anoche cuando mayor era el tumulto en la Cámara y rodeado de toda impunidad por el señor Prieto.

«A B C» dice a este respecto: «Don Indalecio, que además de sus relaciones con la plutocracia de Bilbao, necesita para su elección de la benevolencia activa de los Gobiernos y hasta de la «sotosa Guardia civil» y que no ha ocultado ni su simpatía ni su hábil concurso para manobras de los políticos monárquicos, reduce su condición de revolucionario a gritar los más torpes vituperios contra el Rey. Es un procedimiento que por sí mismo se califica y todos, incluso los «revolucionarios» de Bilbao, saben a que atenerse.»

Lo lastimoso en estos casos es que quede indefenso el Monarca.

El Rey al campo.

Poco antes de las cuatro marchó en automóvil Su Majestad a la Casa de Campo, donde permanecerá hasta las cinco de la tarde.

Precauciones.

Durante el día de hoy se adoptaron grandes precauciones en los alrededores del Palacio Real. Se han establecido retenes de la Guardia civil en las plazas de Oriente e Isabel II.

¿Le dará los votos?

En la entrevista que el presidente dimisionario celebró con García Prieto, éste le pidió los votos de los conservadores para la ponencia liberal.

El señor Sánchez Guerra se resejó darle una contestación definitiva.

El Gobierno liberal.

Si Alhucemas logra formar Gobierno, éste quedará constituido en la siguiente forma, bajo su presidencia:

Estado, Romanones; Fomento, Gasset; en representación de Alba, Hacienda, Chapaprieta; y por Melquiades Alvarez, ocupará la cartera de Gobernación, Pedregal.

Probablemente desempeñaría la de Guerra Alcalá Zamora, siendo designado el señor Villanueva alto comisario de España en Marruecos.

La crisis se complica.

Signen las gestiones.

Sánchez Guerra permaneció en su domicilio hasta las cuatro y media de la tarde. A dicha hora recibió la visita de Calderón.

Al salir desmintió ante los periodistas que hubiese prometido apoyar la ponencia liberal que defendió Alcalá Zamora.

Añadió que se dirigió al domicilio del marqués de Alhucemas donde conversaría con este.

Al arrancar el automóvil llegó el exministro señor Cañal, marchando juntos al domicilio de García Prieto.

Visita a un personaje misterioso.

A las cinco y veinte salió Sánchez Guerra del domicilio del marqués de Alhucemas.

—Señores —dijo a los periodistas— esto se complica. Ahora tengo necesidad de hacer una visita a una persona cuyo nombre me reservo, antes de volver a Palacio.

—¿A qué hora irá usted a Palacio?

—¿Qué hora es ahora? preguntó.

—Los cinco y media, le dijeron.

—Pues antes de las seis estaré en Palacio.

—¿Irá alguno antes?

—No lo sé.

Todos los esfuerzos por averiguar el nombre del que iba a ser visitado, resultaron inútiles.

Desorientación.

Las palabras de Sánchez Guerra «esto se complica» han producido enorme desorientación.

Alejada según parece la probabilidad de un Gobierno liberal se ha vuelto a pensar en una solución conservadora.

Aunque no se ha comprobado, parece que el personaje a quien dijo Sánchez Guerra que iba visitar era el señor Sánchez de Toca; y de ahí se ha venido a creer que se ha pensado en la formación de un Gobierno conservador presidido por el presidente del Senado.

Cambó-Cierva.

Lo que dice Cambó del incidente de ayer.

El señor Cambó ha desmentido en absoluto que se dirigiera en actitud hostil hacia el escaño del señor La Cierva.

Insistiendo en las declaraciones que hizo anoche, aseguraba que lo que pretendió fue llegar hasta el señor Maura para decirle que exigía la reunión de todos los ministros que formaban el Gobierno a que se refirió el señor La Cierva, para que en un acta hicieran constar si era exacta la injuriosa especie lanzada por éste.

No le dejaron llegar hasta él pero llevó el encargo el señor Matos, a quien dijo el señor Maura, que no juzgaba necesaria tal reunión y que él dirigiría a Cambó una carta para rechazar las palabras pronunciadas por el señor La Cierva.

Cambó pidió anoche mismo el texto taquigráfico del discurso de éste, que considera injurioso.

Carta de Maura a Cambó.

El señor Maura ha dirigido a Cambó una carta. Entre otras cosas le dice:

«Jamás me habló usted de este asunto (suspensión de pagos y quebras mercantiles) ni de cualquiera otro relacionado con el Banco de Barcelona.»

Visitas de adhesión.

Esta tarde visitaron a Cambó, los señores Cortina, Matos y Coelo excompañeros de Gobierno, para protestar de las acusaciones de la Cierva.

De Africa.

La sumisión del Raisuni.

Tetuán. —Se ha celebrado con toda solemnidad el acto de la sumisión del Raisuni ante el Jefe.

Delante de éste fueron desfilaron el Raisuni con toda su familia y representaciones de las tribus sometidas.

Después se dirigieron al palacio del alto comisario donde se verificó también el acto de la sumisión.

Los representantes de las tribus sometidas se colocaron en dos filas desfilando ante Burquete.

Mustafá pronunció un discurso diciendo que todos se sometían a España.

Burquete dijo que España olvidaba todo lo pasado y acogía con cariño a los que venían a acogerse a su protección.

BOLSA.

VALORES DEL ESTADO.

Interior 4 por 100 . . . 70'25 69'95

Exterior 4 por 100 . . . 86'10 86'05

Amortizable 4 por 100 . . . 90'50 90'50

Id. 5 por 100 viejo . . . 94'75 94'75

Id. 5 por 100 1917 . . . 94'50 94'60

Tesoros a dos años . . . 102'70 102'70

VALORES ESPECIALES.

Cédulas Hipotecarias

4 por 100 . . . 87'75 89'75

Id. 5 por 100 . . . 100'00 100'00

Id. 6 por 100 . . . 109'25 109'25

Marruecos 5 por 100 . . . 74'00 74'25

ACCIONES.

Banco de España . . . 585'00 584'00

Id. Hipotecario . . . 000'00 294'00

Id. Hispano Americano . . . 000'00 000'00

Id. Río de la Plata . . . 232'00 232'00

Id. Central . . . 102'50 102'50

Tabacalera . . . 236'00 236'00

Azucareras preferentes . . . 66'00 65'50

Id. ordinarias . . . 32'75 32'50

Madrid-Zaragoza-Alicante . . . 347'00 347'00

Norte de España . . . 000'50 347'00

CAMBIOS.

Franco . . . 45'50 45'60

Libras . . . 29'45 29'45

Libras . . . 31'75 32'10

Dólares . . . 6'49 6'44

Marcos . . . 0'10 0'10

Se vende.

una prensa para enfardar paja, en immejorable estado.

Informarán Valdivielso y Enedáguila, Fábrica de Aserrar.

D. Pascual Lezcano.

pone en conocimiento de su numerosa clientela que ha terminado la instalación de su nuevo garage, situado en Sanz Pastor, 7, 9 y 11, denominado «Norte y Londres», donde dispone de automóviles de alquiler y toda clase de accesorios, y donde también se da informes para la adquisición del nuevo automóvil «Ford», con tres y cuatro velocidades, al precio más económico.

También se encuentra a la venta un coche «Renou», 18 H. P.

PRIM.

Ortopédico, en Burgos, el 7 de diciembre en el Hotel Norte recibirá este famoso ortopédico de Madrid, Preciados, 33 (antes Alisasa).

PIERNAS Y BRAZOS ARTIFICIALES.

Las perfecciones más grandes producidas a raíz de la guerra europea. Deformados, jorobados, piernas o pies torcidos, fajas elásticas para el vientre y todas las imperfecciones de la estética humana, se corrigen con nuestros novísimos métodos.

HERNIAS.

Los que sufren hernias deben visitarle y ensayar gratis el notable Cofín herniario PRIM, por ser el aparato que vencerá su enfermedad en poco tiempo. 50 años de estudio y trabajo han dado por resultado esta maravilla sin igual para los herniados. No se deje engañar por ciertos mercachifles, explotadores del sufrimiento humano. No martirice más su cuerpo con braguesos o vendajes que le perjudican. Hoy mismo resuelva su caso, aprovechando nuestro viaje y adquiriendo el Rey de los aparatos contentivos-curativos. Personalmente se lo colocaremos con toda garantía.

Avisos: Consta en Burgos el 7 de diciembre, Hotel Norte; el 8 en Palencia, Central-Hotel; el 9 en Valladolid, Hotel Inglaterra.

Para automóviles y coches.

El constructor de carrocerías, GERARDO LOPEZ, se ofrece para toda clase de trabajos en automóviles y coches de lujo.

CARROCERIAS COMPLETAS DE GRAN LUJO :: CARROCERIAS PARA CHASIS FORD, DE 12 A 14 ASIENTOS, A 3.500 PTAS :: CARROCERIAS ECONOMICAS PARA CAMIONETAS.

Construcción de aletas. Arreglo de radiadores, Carretera de Madrid (frente a la fábrica de aserrar de don Florencio Martínez).

Yeros y ricas.

Para siembra y pienso, grandes existencias, precios especiales por vagones completos.

Almacén de cereales de Leopoldo García. Haro (Logroño).

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se vende.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

Se venden.

berlina clarens y mildred, marca «Binder», dos hermosos y cómodos coches en muy buen estado de conservación.

Informarán: Lain Calvo, 22, 1.º

AUTOMOVILES de Roa de Duero a Lerma y Burgos.

De Roa de Duero a Lerma . . . 5 kilómetros . . . 1'00 pts.

Olmedillo . . . 9 . . . 1'25 »

Torresandino 14 . . . 2'00 »

Villafraña . . . 25 . . . 3'50 »

Lerma . . . 45 . . . 5'75 »

Burgos . . . 82 . . . 10'75 »

De Burgos a Lerma . . . 37 kilómetros . . . 5'00 pts.

Villafraña . . . 57 . . . 7'25 »

Torresandino 68 . . . 8'75 »

Olmedillo . . . 73 . . . 9'50 »

La Horra . . . 77 . . . 10'00 »

Roa de Duero 82 . . . 10'75 »

Horas de salida.

De Roa de Duero, a las seis de la mañana, de la Fonda de Santos.

De Burgos, a las tres y media de la tarde.

Estación de Burgos: Parador de «El Siglo».

Vacante.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Iteiro del Castillo, dotada con 1.000 pesetas por 8 familias pobres y de 160 a 200 fanegas de trigo.

Las solicitudes al señor alcalde del pueblo hasta el 25 del actual.

Concurso.

Varios Sindicatos del Valle de Tobalina han acordado contratar el arrastre de mercancías con la casa que mejores condiciones ofrezca.

Para informes dirigirse a la Federación Burgalesa de Sindicatos agrarios católicos o al presidente del Sindicato del Valle de Tobalina, en Quintanamingalínez.

TURRONES.

Legítimos de Alicante y Jijona, se han puesto a la venta en la Cooperativa del Círculo Católico de Obreros Gran surtido en artículos de Navidad, a precios sin competencia.

PIDAN LISTAS DE PRECIOS.

Anuncio.

# ESPAÑA Y EXTRANJERO

## ESPAÑA:

### El temporal en Canarias

Los daños causados por las tormentas son mucho mayores de lo que se creyó en un principio.

En las regiones centro y sur, quedaron interceptadas las carreteras, con lo que muchos pueblos están totalmente incomunicados.

Las aguas han arrasado los platanares, quedando destruida para muchos años la cosecha, base única de la vida de muchos isleños. En la región sudeste de Tenerife, hay algunas poblaciones que se han quedado sin el servicio de gas, otras sin agua y varias sin luz.

En el pueblo de Rosario el temporal sorprendió fuera de su casa a un joven de doce años, que se vió obligado a guarecerse en una choza, en la que estuvo encerrado dos días.

Cuando creyó que el temporal amainaba, intentó regresar a su casa, pero al atravesar un puente, que estaba cu-

bierto de agua, fué arrastrado por la corriente, sin que hasta la fecha haya aparecido.

Fuerzas de la Benemérita que salieron en la ciudad de La Laguna, con el objeto de salvar a los habitantes de los barrios inundados, cruzaban las calles sujetos con cuerdas, logrando salvar así a muchos ancianos, mujeres y niños que se encontraban en peligro inminente de ahogarse.

Las autoridades han teleografiado a los ministros de Fomento y Gobernación, interesándoles remedien en lo posible los inmensos daños sufridos.

### Conflictos sociales

Cuando se retiraba a su casa en Bilbao, el tranviario nombrado recientemente, Fermín Zubiega, le hicieron más de quince disparos que le causaron la muerte.

—Se han celebrado en la Coruña dos mítines, uno en el teatro Linares Rivas y otro en la Plaza de Toros.

En ambos se acordó reclamar la libertad de los detenidos en la provincia de Pontevedra, suspensión de los embargos hasta que el Gobierno resolviera el problema de los foros, destitución de los gobernadores de Pontevedra y Orense y del juez de Tuy, que se abriera una información para exigir responsabilidades y finalmente abolir las diputaciones provinciales de Galicia.

### Sucesos sangrientos.

Unos obreros esperaban en el camino de un pueblo próximo al Ferrol a que pasara otro obrero que trabaja en el arsenal.

Cuando llegó éste al sitio en que le esperaban, fué bárbaramente golpeado por aquéllos, hasta que cayó al suelo, y una vez en tierra, le mataron golpeándole fuertemente en la cabeza con una piedra.

También en el Ferrol fué agredido a cuchilladas un guardia de Seguridad cuando salía de un establecimiento.

Resultó con gravísimas heridas.

—Un campesino de un pueblo próximo a El Ferrol que conducía un carro cargado de jeña fué atropellado por un automóvil de turistas que marchaba a gran velocidad. El infeliz quedó aplastado entre las astillas de su carro

muriendo al ser trasladado a su casa.

—En el pueblo de Negrillos (León), cuatro jóvenes llamados Luis Santos, Arsenio Valencia, Agustín Lozano y Luciano Rodríguez sostuvieron una reyerta a tiros y puñaladas de la que resultaron: muerto, Luis; gravemente heridos, Valencia y Agustín.

### Los saltos del Duero.

Las Diputaciones provinciales de Salamanca y Zamora se han reunido en esta última ciudad con el objeto de estudiar la ponencia que ha de ser presentada al Monarca para proseguir y dar nuevo impulso a las obras de los saltos del Duero que contribuirán al enriquecimiento de España entera.

## EXTRANJERO

### La Conferencia de Lausana

La delegación turca ha declarado que los Estrechos de los Dardanelos y del Bósforo, forman parte integrante del territorio; sobre el que Turquía ejerce plena soberanía; por lo cual creen que lo mejor que deben hacer, es esperar a que las demás potencias representadas en la Conferencia, les hagan proposiciones.

### La situación de Grecia

Se ha desmentido que el Rey de Grecia esté virtualmente preso en su Pala-

cio. El Rey recibe a cuantas personas le place y no ha expresado jamás propósito alguno de abandonar Grecia.

El príncipe Andrés y la princesa Alicia, han embarcado a bordo del «Capitán».

Irán primero a Coifit, donde el príncipe posee la villa «Brindissia».

Parece que el matrimonio irá luego a Inglaterra, donde residirá en un hotel particular.

### Un artículo de Lloyd George

El «Daily Chronicle», publica un artículo, que se cre inspirado por Lloyd George, en el que se censura la política actual de Inglaterra con respecto a Grecia.

Dice el artículo que debería sostenerse el nacionalismo turco, que está condenado de antemano, porque el turco es un individuo que debe ser gobernado y no puede constituir un Estado sólido y pacifista en los Balcanes.

### La cuestión de las reparaciones.

Se asegura que el Gobierno alemán ha recibido una nota de la Conferencia de Embajadores, en la que se establecen varias condiciones para tener garantías de que se cumplirán los acuerdos sobre las reparaciones.

Las principales son:

Reorganización de la Policía de protección.

Transformación de todas las fábricas que producen material de guerra.

Extradición de todo el material de guerra que todavía existe en Alemania.

## - Mercados de cereales -

### BURGOS, 5

Trigo mocho a 70 reales fanega  
Id. rojo, a 69  
Alga a 75  
Centeno a 50  
Cebada a 42  
Avena a 30  
Yeros a 77

### MEDINA DEL CAMPO 5

Trigo a 72  
Centeno, a 52  
Cebada a 38

### PALENCIA 5

Trigo a 69  
Centeno a 46  
Cebada a 38  
Avena a 30

### VALLADOLID 5

El precio del trigo sigue oscilando alrededor de los 71 reales.  
Otros granos.—Centeno a 50; cebada a 36; algarrobas a 72, y avena a 30.

**AGUAS**  
minerales  
naturales de

# CARABANA

Purgantes - Depurativas

Antibiliosas - Antiherpéticas

Propietarios: V. é hijos de R. J. Chavarri.- Dirección y Oficinas, Lealtad, 12. Madrid

**LAMPARA PHILIPS AUTO**  
LA MEJOR MARCA DEL MUNDO  
EXIJASE PRECISAMENTE PHILIPS PARA LA SEGURIDAD DEL COCHE  
DE VENTA EN TODOS LOS GARAGES  
AL POR MAYOR: ADOLFO HIELSCHER, S.A.  
MADRID: PRADO, 30 Y SAN AGUSTIN, 2 - BARCELONA: MALLORCA, 198

**CONTRA LATOS** PASTILLAS PECTORALES DE  
**G. F. MERINO É HIJO**  
EN USO DESDE 1827

# PULPA

El mejor alimento para el ganado. Se vende en LA PROVEEDORA, antigua Cooperativa del Círculo Católico de Obreros

## Grandes viveros de plantas forestales y frutales

Venta de plantas de manzanos, perales, ciruelos, melocotoneros, almendros, nísperos, nogales, albaricoqueros, naranjos, limoneros, olivos, higueras, membrillos etc. etc.

Pinos: insignis, marítimos, piñoneros, pinaster, halepensis de Jerusalem, sylvestre, laricio, negro de Austria, strobus, etc. etc.

Fresno americano, roble rojo de América, castaño del Japón, castaño del país, ayulus glandulosa, acacia mimosa dealbata, acacia común, acacia farnasiana, acacia grandiflora y otras variedades más.

Chopos: De distintas variedades.  
Alerce: Del Japón y europea. Larix europea. Thujas. Cupressus nacrocarpa y piramidal. Eucalipto: globulos, maculata, amigdalina, rostrata, robusta citriodora, toriticornis, rudis, y otras variedades. (Plantas en maceta).

Esta casa se encarga de toda clase de repoblaciones de montes, siendo la más importante de España en su ramo, habiendo efectuado los trabajos de repoblación del monte «Solluve» que tiene una extensión superficial del mil hectáreas y 44 kilómetros de perímetro, en dos años, plantando en él, cuatro millones de pinos con acacias, fresnos, eucaliptos etc. etc. procedentes de sus viveros.

Estudios y presupuestos para trabajos de repoblaciones de montes.  
Venta de abonos y SEMILLAS de todas clases.  
Dirigirse a su director y propietario:

Andrés Santos Inchausti.

— ORDUÑA (VIZCAYA) —

## ¡Agricultores!

Abonad con NITRATO DE SOSA DE CHILE y obtendréis un beneficio mínimo de 100 pesetas por cada 100 kilogramos de nitrato empleado. Numerosas experiencias practicadas por Granjas oficiales, agricultores, Sindicatos y otras entidades agrícolas lo atestiguan.

Todas las casas que se dedican a la venta de abonos químicos ó minerales, expenden NITRATO DE SOSA DE CHILE.

En la Delegación del Comité del Nitrato de Sosa de Chile, Almirante 19, Madrid, se resuelven gratuitamente las consultas relativas a la aplicación de este abono, que se hagan por carta ó verbalmente, y se envían folletos que tratan de la fertilización de los diversos cultivos que pueden interesar al agricultor español.

## SARNA CURACION EN 24 HORAS

Sin precisar baños ni pomadas, y sin molestias si se usa el Sulfosal de primera intención que quita la sarna a la primera frotación. Con su uso desaparecen el sarpullido anti-guo de la cara, manchas y granulaciones de la piel, procedan ó no de enfermedades secretas. Primer antiséptico líquido; seis años de éxitos, crecientes y honrosas distinciones otorgadas por eminentes médicos acreditan su bondad para la curación pronta de la sarna y de otras enfermedades de la piel. De venta: en Coruña señores sucesores de J. Villa, y en Santiago, B. Bermejo, Droguería.  
En Burgos: Farmacias y droguerías de los Sres. Viuda é hijos de J. Martínez, Plaza Mayor, 45 y 47, C. Alvarez Viñuelera, Mercado, 1

**PASTILLAS VALDA**  
Verdadero talismán  
Para HACER FRENTE a las consecuencias de un enfriamiento.  
PRESERVAN y TONIFICAN sus Bronquios y sus Pulmones.  
COMPLETAN el tratamiento de un Catarro, una Laringitis ó una Bronquitis inveterada.  
Procurese las en seguida, pero rehúse sin miramientos, las pastillas que le ofrezcan a la menuda y a precio de unos centimos; las tales son siempre imitaciones.  
No podrá V. estar seguro de poseer LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA  
Si no las compra en CAJAS con el nombre VALDA en la tapa y nunca de otra manera

Se vende papel para envolver

## CASA DE SALDOS

Liquidación de todas las existencias con 40 y 50 por 100 de descuento. ¡Todo a mitad de precio!

ALMIRANTE BONIFAZ. 15

### Vinos que se vuelven

ó están expuestos a sufrir alguna alteración de las muchas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

— VINICONSERVADOR —

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.  
Este producto es completamente inofensivo.  
Se aplica, después de hecho el vino, para corregir ó prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.  
Precio: 14 pesetas el kilo, 7'50 el medio kilo.  
Prospectos y pedidos a la administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Almirante, 19, Madrid.—Apartado núm. 6.

## Motores "Diesel,, legítimos

MOTORES A GASOLINA  
MOTORES ELECTRICOS  
Bombas para elevación de toda clase de líquidos  
Grandes existencias en Burgos para entrega inmediata

Isla y Villanueva: : Calle de Madrid, 5

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces de

**MATIAS LOPEZ**  
SON LOS MEJORES DEL MUNDO  
Pedidos en todos los Ultramarinos y Confiterías